
Экология слова. 

Польза наша бывает не от количества слов, а от качества.  

Иногда и много говорится, а слушать нечего, а в другое время и одно услышишь слово и  

оно останется на всю жизнь в памяти. 

(преподобный Антоний Оптинский) 

 

На написание этой статьи меня сподвиг один случай. Сижу я как-то раз 

поликлинике со своим ребенком в ожидании врача и тихонько наблюдаю за детьми и их 

родителями. Рядом на лавочке мама с ребенком, который не просто подвижный, а  супер-

гипер-подвижный. За несколько секунд он успел залезть под лавку, вылезти, набить 

шишку на лбу, пнуть лавочку, а заодно и сидящих на ней людей, дернуть проходящего 

мальчика, свалить его….  Его мать, которую он, впрочем,  не замечал, перемещалась 

вместе с ним и истошно вопила «Ратибор, вылезай… Ратибор, не бери…., Ратибор, 

постой…., Ратибор…..» Только ленивый не обратил внимание на необычность имени…. Я 

же задумалась ….. 

Как часто мы не придаем должного значения тому, что мы произносим…. А ведь 

каждое слово  - это своеобразный код, влияющий на нашу жизнь…  

Придумывая имя малышу, мы чаще всего ориентируемся на ощущения связанные у 

нас с этим именем, вернее с людьми, носящими это имя и встретившиеся на нашем пути. 

Это могут быть наши родственники, друзья, великие люди и др. А некоторые проявляют 

креативность и выбирают экзотические имена… Ратибор – «Рать», «бороться» - с таким 

именем малыш просто обязан «кипеть» энергией и нет ничего удивительного в его 

поведении… 

Когда к нам приходят новые детки, я обязательно обращаю внимание, как мама 

называет своего ребенка, обязательно спрашиваю, как его дома называют ласково. 

Хорошо, если есть и полное имя и ласкательное – это дает возможность ребенку 

«прочувствовать палитру». Если я хочу призвать к  ответственности  старшего 

дошкольника, я обращаюсь к нему – «Александр…», а в обычной жизни  - конечно,  это 

Сашенька…  Прислушайтесь, как вы называете  ребенка, как он представляется, как 

называют его друзья. Если родители  называют ребенка «Ванька», «Леха», «Витек», то из 

них и вырастут Ваньки, Лехи и Витьки…  А нашумевшая история с именем 

БОЧ….(биологический организм человека) – кто вырастет с таким именем? Помните  - 

как корабль назовете, так он и поплывет.  

Недавно я услышала об дном ученом И.А.Петрунине, занимающимся 

раскодированием слов, в частности имен. Его методика позволяет расшифровать 



кодировку имен, в своих научных работах он приводит примеры раскодированных имен 

литературных образов. 

Как часто на площадке можно услышать такие слова:  «Мой - такой оболтус….», 

«Горе ты мое луковое…», «Несчастье ты мое…», «Ты  - непослушный….».  Хочется 

крикнуть: «Постойте, что вы делаете?! Вы программируете  жизненный путь вашего 

чада!» Таких оборотов не должно быть в речи родителей и близких ребенка! 

Американские исследователи проводили эксперимент  - в тех семья, где мамы 

шептали своим деткам ласковые жизнеутверждающие слова, дети были более спокойны, 

позитивны, быстрее выздоравливали и меньше болели! Это общеизвестный факт! 

Попробуйте в течение 3-5 минут заснувшему ребенку шептать слова любви… «Я тебя 

люблю. Ты самый лучший ребенок на свете. Ты будешь здоровый, счастливый, 

успешный… Ты счастье мое, золотце мое, солнышко мое…». Я уверена, через какое-то 

время вы увидите позитивные изменения. В народе говорят – ласковое слово – лечит…   

 Матерные слова разрушают! Разрушают все! Душу, тело, окружающее 

пространство! Их просто не должно быть в поле зрения маленького ребенка. Он и без 

этого слишком уязвим. Детям постарше можно объяснить, что на свете (как в сказках) 

существует добро и зло, вот матерные слова – это воплощение зла.  Большинство 

подростков  проходят этап употребления подобных слов, это как пробовать что-то 

запрещенное. Кто-то так и задерживается на этом этапе, кто-то понимает, что это не его. А 

как важен собственный пример родителей в этом случае! 

Стоит только задуматься… каждый наш день наполнен миллиардами слов. 

Прислушайтесь к себе… «ничего себе!», «с ума сойти»,  «до печенок достал…»,  «видеть 

тебя не хочу» - все это может повлиять не только на вас, но и на ваших близких. Мне 

очень нравится поговорка, которую я стараюсь чаще себе говорить «Слово – серебро, 

молчание – золото!» Я не призываю вас молчать, я предлагаю «взвешивать» серебро 

ваших слов. 

 


